

ABONNEMENT

Par année.....\$2.00
Pour six mois..... 1.50
Pour quatre m..... 1.00

Edition Hebdomadaire

Pour l'année.....\$1.00
Payable d'avance.

ANNONCES

Première insertion, par ligne...\$0.10
Tous les jours..... 0.05
Trois fois par semaine..... 0.07
Une fois la semaine..... 0.03

Avis de Naissance, Mariage ou Décès..... 0.5
Pour les annonces à long terme conditions spéciales.

LE CANADA

JOURNAL QUOTIDIEN

LOUIS LUSSIER, Rédacteur

"RELIGION ET PATRIE"

LA SOCIÉTÉ DE PUBLICITÉ, Propriétaire

LE CANADA

Ottawa et Hull, 2 Sept. 1885

LE MASSACRE DE L'ANNAM

Une dépêche annonçait, il y a quelques jours, que cinq missionnaires et 10,000 chrétiens avaient été massacrés par les naturels de l'Annam.

On ne voulait pas croire, d'abord, à l'existence de cette tragédie horrible; on chercha ensuite à en atténuer la grandeur et le lugubre; mais, aujourd'hui, il n'y a plus à garder d'illusions, puisque la vérité s'est fait jour d'une manière indéniable.

Le Vicaire Apostolique de la Cochinchine orientale est venu, en effet, confirmer la triste nouvelle par un récit détaillé des événements qui lui ont donné naissance.

Sa lettre contient, entre autres choses, la liste des cinq ouvriers évangéliques, qui ont scellé de leur sang les enseignements du Christ, leur divin Maître.

Ce sont: MM. Louis M. M. Quégan, âgé de 35 ans.

André Marie Gouin, âgé de 31 ans.

H. Marie Joseph Macé, âgé de 41 ans.

Jean Joseph Martin, âgé de 35 ans.

Jean Marie Julien Poirier, âgé de 37 ans.

Puisse au moins cet holocauste être une semence de vie et de foi pour l'Annam et les pays barbares qui l'avoisinent. Sanguis martyrum, semen christianorum.

LE CANADA A ANVERS

Les journaux français, belges et Allemands sont unanimes à faire l'éloge de la section canadienne à l'exposition d'Anvers.

Une feuille, bruxelloise, Les Nouvelles du Jour, disait à ce sujet, dans l'un de ses derniers numéros:

"Placé au milieu de trois grandes nations (l'Angleterre, la France et l'Allemagne), le Canada maintient sa prééminence, et la section qui lui a été attribuée est devenu l'un des points d'attraction de l'exposition internationale. Son exhibition de céréales, de minéraux, de laines, de machines à tricoter, de papiers de tenture et surtout d'ébénisterie a été une révélation réelle."

Le Nouvelliste de Rouen qualifie, de son côté, le succès du Canada à Anvers une révolution pacifique; puis il ajoute:

"Le Canada peut être une petite nation aujourd'hui, mais demain il deviendra une nation puissante et indubitablement le grenier du monde oriental."

Tous ces témoignages prouvent à l'évidence quels immenses avantages vont naître pour notre pays de la démarche que nous venons de tenter en Europe. Ils doivent aussi encourager fortement nos gouvernants à prendre les mesures nécessaires pour que le Canada occupe le premier rang parmi les colonies britanniques, à la prochaine exposition de Londres.

On rapporte qu'une maison de chaussures de Montréal a perdu une commande de \$5,000 qui lui venait de Winnipeg, parce que les acheteurs redoutaient d'importer la variole avec les marchandises.

Nous serions bien trompés, dit la

LE CANAL DE PANAMA

Un scientifique américain vient de découvrir une nouvelle raison, qui devrait, suivant lui, militer fortement contre le projet de relier l'Océan Pacifique à l'Océan Atlantique, en coupant l'Isthme de Panama par un canal, comme on est actuellement à le faire.

Sa théorie ne manque pas d'originalité, et nous la traduisons:

"L'Océan Pacifique, dit-il, est cinq fois aussi grand que l'Atlantique. Par l'effet de la force centrifuge, il se trouve, pour cette raison, plus élevé de 28 pieds, à l'équateur. A raison de son volume, il est en outre, 20° fah. plus froid. Une fois le canal construit, cette masse de 28 pieds de hauteur va déborder dans l'Atlantique, va élever considérablement le niveau de celui-ci, va détruire le Gulf stream, refroidir toute la côte du continent, et jouer d'autres mauvais tours de ce genre. Villes noyées, cultures détruites, gelées partout, courants changés; telles sont les plus évidentes des catastrophes que nous réserve le travail de M. de Lesseps."

On ne peut guère accuser le savant américain de farder le projet de M. de Lesseps. A l'en croire même, nous n'en aurions plus que pour cinq ans à dormir tranquilles. Il y a beaucoup à espérer, heureusement, que toutes ses données scientifiques ne sont que des lubies et des utopies joyeuses. Nos voisins aiment tant à blâmer même la science.

LES FAITS DU JOUR

M. Adolphe Gagnon, ancien député du comté de Charlevoix, est décédé à la Baie St Paul, le 28 août dernier.

La récolte a une belle apparence sur toute la côte de Gaspé. La pêche de la morue n'a pas été abondante, mais celle du maquereau a donné beaucoup.

Son Honneur le juge Hagarty, M. Hugh Graham, propriétaire du Star, M. et madame Dessane, étaient au nombre des Passagers arrivés d'Europe samedi, à bord du steamer Polynesian.

Les nouvelles de la moisson du blé, en France, sont des plus favorables. La grande chaleur a hâté la maturité et peut-être diminué le rendement, mais la qualité est excellente.

La nouvelle de la découverte de puits de gaz dans le comté de Kent, Ontario, se confirme. Aux Etats Unis, on utilise largement de tels puits pour les travaux de forge et surtout pour la fabrication de l'acier.

On annonce la publication prochaine d'un nouveau livre de Max O'Rell, "Les chers voisins."

Cet ouvrage esi destiné, dans l'idée de son auteur, à faire disparaître les préjugés que les nations française et anglaise nourrissent à l'égard l'une de l'autre.

Mgr l'archevêque de Québec, en compagnie de MM. les abbés Tétu, Dupuis et Gagnon, a rendu visite à l'amiral et à l'aumônier de la frégate française La Flore. Un salve de sept coups de canon a été tirée à bord, quand l'éminent prélat a pris congé de ses hôtes.

Le cardinal Guibert, archevêque de Paris, va un peu mieux. Il a adressé au peuple français une lettre touchante à l'occasion des funérailles de l'amiral Courbet. Dans cette lettre, le cardinal invite les fidèles à adresser au ciel de ferventes prières pour le repos de l'âme des marins français qui sont morts au Tonquin au service de la patrie.

Les nouvelles du Labrador sont assez favorables. Les apparences en général, disent les rapports, sont bonnes, quoique dans certains endroits des côtes, la pêche ait été pauvre. Néanmoins, 40,000 barils de harengs ont été pris entre Venison Tickle et Battle Harbor. Les

barils et le sel sont rar-s. Il y a encore de la glace à Nain et la pêche se fait dans de bonnes conditions.

Il devient de plus en plus évident en France que l'agitation créée au sujet du prétendu meurtre d'Olivier Pain, est un moyen terme hypocrite employé par Rochefort pour soulever chez le peuple Français un sentiment hostile à l'Angleterre. Rochefort, le principal agitateur du mouvement, détestait Pain; et pour ceux qui ont connu l'inimitié qui existait entre ces deux hommes, les revendications indignées du démagogue en la présente occurrence auraient un caractère fort amusant, si elles n'étaient pas dégoûtantes de mauvaise foi.

CHÉMIN DE FER DU PACIFIQUE CANADIEN

EXCURSION D'OTTAWA A TORONTO

Pour visiter l'Exposition Industrielle Les 13 et 14 SEPTEMBRE. BILLETS DE RETOUR: Seulement \$4.75 Seulement

Bons pour revenir le 21 Septembre et les jours précédents. BILLETS VENDUS à prix réduits du 9 au 18 septembre. Pour informations spéciales voir les affiches. Retenez maintenant vos places de chars-dortoirs ou de chars-parlours au bureau de la Compagnie, 92 rue Sparks. W. C. VANHORN, D. MCNICOLL, Vice-Président. Agent-général. 3 sept. 1885-6f.

Presse, s'ils ne représentaient pas une des classes d'immigrants les plus avantageuses que nous puissions avoir pour notre pays.

M. Henri Boland, rédacteur en chef du Bailliage, de Guernesey, est à Québec. M. Boland représente aussi la Revue Internationale qui l'a chargé de préparer une série d'articles sur les ressources qu'offre le Canada à l'émigration française.

On voit que le mouvement organisé par le curé Labelle fait du progrès, et chaque jour il nous est donné de constater que notre pays devient de plus en plus connu à l'étranger. M. Boland est arrivé par le Polynesian.

LES FAITS DU JOUR

M. Adolphe Gagnon, ancien député du comté de Charlevoix, est décédé à la Baie St Paul, le 28 août dernier.

La récolte a une belle apparence sur toute la côte de Gaspé. La pêche de la morue n'a pas été abondante, mais celle du maquereau a donné beaucoup.

Son Honneur le juge Hagarty, M. Hugh Graham, propriétaire du Star, M. et madame Dessane, étaient au nombre des Passagers arrivés d'Europe samedi, à bord du steamer Polynesian.

Les nouvelles de la moisson du blé, en France, sont des plus favorables. La grande chaleur a hâté la maturité et peut-être diminué le rendement, mais la qualité est excellente.

La nouvelle de la découverte de puits de gaz dans le comté de Kent, Ontario, se confirme. Aux Etats Unis, on utilise largement de tels puits pour les travaux de forge et surtout pour la fabrication de l'acier.

On annonce la publication prochaine d'un nouveau livre de Max O'Rell, "Les chers voisins."

Cet ouvrage esi destiné, dans l'idée de son auteur, à faire disparaître les préjugés que les nations française et anglaise nourrissent à l'égard l'une de l'autre.

Mgr l'archevêque de Québec, en compagnie de MM. les abbés Tétu, Dupuis et Gagnon, a rendu visite à l'amiral et à l'aumônier de la frégate française La Flore. Un salve de sept coups de canon a été tirée à bord, quand l'éminent prélat a pris congé de ses hôtes.

Le cardinal Guibert, archevêque de Paris, va un peu mieux. Il a adressé au peuple français une lettre touchante à l'occasion des funérailles de l'amiral Courbet. Dans cette lettre, le cardinal invite les fidèles à adresser au ciel de ferventes prières pour le repos de l'âme des marins français qui sont morts au Tonquin au service de la patrie.

Les nouvelles du Labrador sont assez favorables. Les apparences en général, disent les rapports, sont bonnes, quoique dans certains endroits des côtes, la pêche ait été pauvre. Néanmoins, 40,000 barils de harengs ont été pris entre Venison Tickle et Battle Harbor. Les

barils et le sel sont rar-s. Il y a encore de la glace à Nain et la pêche se fait dans de bonnes conditions.

Il devient de plus en plus évident en France que l'agitation créée au sujet du prétendu meurtre d'Olivier Pain, est un moyen terme hypocrite employé par Rochefort pour soulever chez le peuple Français un sentiment hostile à l'Angleterre. Rochefort, le principal agitateur du mouvement, détestait Pain; et pour ceux qui ont connu l'inimitié qui existait entre ces deux hommes, les revendications indignées du démagogue en la présente occurrence auraient un caractère fort amusant, si elles n'étaient pas dégoûtantes de mauvaise foi.

CHÉMIN DE FER DU PACIFIQUE CANADIEN

EXCURSION D'OTTAWA A TORONTO

Pour visiter l'Exposition Industrielle Les 13 et 14 SEPTEMBRE. BILLETS DE RETOUR: Seulement \$4.75 Seulement

Bons pour revenir le 21 Septembre et les jours précédents. BILLETS VENDUS à prix réduits du 9 au 18 septembre. Pour informations spéciales voir les affiches. Retenez maintenant vos places de chars-dortoirs ou de chars-parlours au bureau de la Compagnie, 92 rue Sparks. W. C. VANHORN, D. MCNICOLL, Vice-Président. Agent-général. 3 sept. 1885-6f.

Presse, s'ils ne représentaient pas une des classes d'immigrants les plus avantageuses que nous puissions avoir pour notre pays.

M. Henri Boland, rédacteur en chef du Bailliage, de Guernesey, est à Québec. M. Boland représente aussi la Revue Internationale qui l'a chargé de préparer une série d'articles sur les ressources qu'offre le Canada à l'émigration française.

On voit que le mouvement organisé par le curé Labelle fait du progrès, et chaque jour il nous est donné de constater que notre pays devient de plus en plus connu à l'étranger. M. Boland est arrivé par le Polynesian.

LES FAITS DU JOUR

M. Adolphe Gagnon, ancien député du comté de Charlevoix, est décédé à la Baie St Paul, le 28 août dernier.

La récolte a une belle apparence sur toute la côte de Gaspé. La pêche de la morue n'a pas été abondante, mais celle du maquereau a donné beaucoup.

Son Honneur le juge Hagarty, M. Hugh Graham, propriétaire du Star, M. et madame Dessane, étaient au nombre des Passagers arrivés d'Europe samedi, à bord du steamer Polynesian.

Les nouvelles de la moisson du blé, en France, sont des plus favorables. La grande chaleur a hâté la maturité et peut-être diminué le rendement, mais la qualité est excellente.

La nouvelle de la découverte de puits de gaz dans le comté de Kent, Ontario, se confirme. Aux Etats Unis, on utilise largement de tels puits pour les travaux de forge et surtout pour la fabrication de l'acier.

On annonce la publication prochaine d'un nouveau livre de Max O'Rell, "Les chers voisins."

Cet ouvrage esi destiné, dans l'idée de son auteur, à faire disparaître les préjugés que les nations française et anglaise nourrissent à l'égard l'une de l'autre.

Mgr l'archevêque de Québec, en compagnie de MM. les abbés Tétu, Dupuis et Gagnon, a rendu visite à l'amiral et à l'aumônier de la frégate française La Flore. Un salve de sept coups de canon a été tirée à bord, quand l'éminent prélat a pris congé de ses hôtes.

Le cardinal Guibert, archevêque de Paris, va un peu mieux. Il a adressé au peuple français une lettre touchante à l'occasion des funérailles de l'amiral Courbet. Dans cette lettre, le cardinal invite les fidèles à adresser au ciel de ferventes prières pour le repos de l'âme des marins français qui sont morts au Tonquin au service de la patrie.

Les nouvelles du Labrador sont assez favorables. Les apparences en général, disent les rapports, sont bonnes, quoique dans certains endroits des côtes, la pêche ait été pauvre. Néanmoins, 40,000 barils de harengs ont été pris entre Venison Tickle et Battle Harbor. Les

barils et le sel sont rar-s. Il y a encore de la glace à Nain et la pêche se fait dans de bonnes conditions.

Il devient de plus en plus évident en France que l'agitation créée au sujet du prétendu meurtre d'Olivier Pain, est un moyen terme hypocrite employé par Rochefort pour soulever chez le peuple Français un sentiment hostile à l'Angleterre. Rochefort, le principal agitateur du mouvement, détestait Pain; et pour ceux qui ont connu l'inimitié qui existait entre ces deux hommes, les revendications indignées du démagogue en la présente occurrence auraient un caractère fort amusant, si elles n'étaient pas dégoûtantes de mauvaise foi.

CHÉMIN DE FER DU PACIFIQUE CANADIEN

EXCURSION D'OTTAWA A TORONTO

Pour visiter l'Exposition Industrielle Les 13 et 14 SEPTEMBRE. BILLETS DE RETOUR: Seulement \$4.75 Seulement

Bons pour revenir le 21 Septembre et les jours précédents. BILLETS VENDUS à prix réduits du 9 au 18 septembre. Pour informations spéciales voir les affiches. Retenez maintenant vos places de chars-dortoirs ou de chars-parlours au bureau de la Compagnie, 92 rue Sparks. W. C. VANHORN, D. MCNICOLL, Vice-Président. Agent-général. 3 sept. 1885-6f.

D. GARDNER & Cie. 66 et 68, rue Sparks

TOUTES MARCHANDISES DÉTAILLÉES AU PRIX DU GROS!

3,000 PIECES D'INDIENNES Patrons nouveaux et très jolis. Ces Indiennes doivent être vendue de 7c à 15c par verge.

1000 PIECES DE MOUSSELINE A ROBE Prix, depuis 10 cents à 20 cents la verge. Le plus beau lot de Marchandises qui ait été acheté à Ottawa.

Venez de bonne heure pour faire votre choix d'indiennes et de mousseline, chez

D. GARDNER & Cie., NUMEROS 66 et 68, RUE SPARKS Importateurs Directs.

PLUMES D'AUTRUCHES Frisées, Nettoyées et Teintes

DANS LES Dernières Couleurs et Goûts

DE LA SAISON En Un Jour Après l'ordre Donné

Alex. A. Coutellier TEINTURIER PARISIEN

NO. 15, RUE, ELGIN, OTTAWA (Près de la rue Sparks.)

Grande Vente à Sacrifice DE PORCELAINES, VAISSELLE ET VERRERIE

Tout doit être vendu au prix courant afin de faire place pour les nouvelles marchandises d'automne qui nous viennent d'Europe. C. S. SHAW & Cie., Importateurs directs.

BOTTES ET SOULIERS

E. G. LAVERDURE MAGASIN GÉNÉRAL DE FERRONNERIE

Vous trouverez chez moi tout ce qu'il faut dans cette ligne Outils, Clous, Cable, Chaines, Etc. Peintures, Huiles, Vernis, Vitres, Mastic, Etc. Comme par le passé un assortiment complet de QUINCAILLERIE. 69 & 71 Rue WILLIAM

Hotel du Castor 451 et 453 rue Sussex, Ottawa. Les agents-voyageurs trouveront bonne table et des voitures toujours prêtes à cet hôtel. Prix modérés. Un téléphone est attaché à l'établissement. E. CHEVRIER, propriétaire Ottawa, 18 déc. 1884.

HÉMORRHOÏDES - HANNUM'S BENATINE, LE SEUL REMÈDE. BUREAU PRINCIPAL, 101 RUE SPARKS OTTAWA